

y en que ayudado de los subalternos se ha buscado una grangeria tan torpe como quantiosa, ha vexado á la villa de Xalapa y esta ciudad con oficios y expresiones tan tiranas é insultantes, y les ha arrebatado contribuciones tan violentas y exorbitantes, quales no las hubieran exigido los mismos enemigos, y que han precisado al Ayuntamiento Constitucional de Xalapa á suplicarle que no vuelva por allí ni él ni otra tropa alguna, ni aun de guarnicion, porque para nada la necitan ni la quieren.

Olazaval en fin salió de aquí el 9 de este mes, conduciendo 2000 mulas cargadas de efectos europeos para Mexico, fletadas de 150 á 160 pesos cada una, y gravada mucha parte de la carga de ellas á contribuir con la tercera parte del beneficio que rindieren en beneficio del general y sus satelites.

Ha destacado una division de 300 hombres que ha convertido en cenizas la ciudad de la Antigua Vera Cruz, que era el establecimiento primero que existia de los Españoles en este hemisferio, y continúa su lucroso viaje, mientras que sabemos que Michoans se ha presentado en México representando el perjuicio de 200,000 pesos que ha recibido su hacienda de las Amilpas de las tropas sitiadoras de Quautla sin ningun objeto ni provecho, y el coronel Guardamino está tambien presentado contra la Division de Calvillo favorito del Virey que extraxo de otra hacienda el trigo almacenado, y lo vendió quedandose con el dinero.

Si así tratan los Exercitos Nacionales la propiedad de los buenos patriotas, ya inferirá V. qual será la suerte de la de los naturales del pays, que solo por serlo sin distincion de ninguno, todos son sospechosos como insurgentes para los Europeos, y como gachupines para los criollos disidentes, de manera que sufren peor suerte que los indios en España y Portugal.

La inmortal constitucion publicada con tanto regocijo y con tantas esperanzas de los menos experimentados, se ha hollado é infringido escandalosamente en Mexico, y esta Ciudad.

Allí no se verificó la eleccion del nuevo Ayuntamiento por que resultaron Americanos los 25 electores, por que las demostraciones de jubilo con que estos fueron celebrados, die-

ron ó se aparentó que daban temores al temeroso despotismo de las Autoridades y porque los regidores rateramente han tratado de conservar el inicuo lucro de los destinos perpetuos que ocupan.

Aquí se llevó al cavo la esecucion de un Ayuntamiento Constitucional declarado por nulo é invalido por un Gobernador legítimo, por el espíritu de partido, y suma ignorancia de su sucesor, que por poco que discorra es necesario que este convencido de que la ignorancia, la apatia y el descrédito de esta nueva Corporacion han justificado plenamente el descontento, con que la parte sensata de este público la resistia y contradixo.

En Méxio antes de 2 meses se prohibió la libertad de la imprenta, y se restablecieron las leyes tiranas de la materia, y en Vera Cruz despues de 40 dias de haberse recibido la orden del Virey para nombrar los diputados de Córtes, esta es la hora que no se ha publicado.

¿No creerá V. en vista de este desorden que el Gobierno y los Europeos están todos á qual mas empeñados en fomentar la insurreccion, en justificarla, y en completar la ruina de este continente?

En tan apurada y rara situacion nos agita la expectacion de dos grandes sucesos, cuyos resultados creemos muy inmediatos.

Es el uno el nombramiento de nuevo virey en Calleja, quien segun dicen los Mexicanos en los meses que lo han tenido arrinconado en la Capital los zelos y emulaciones de Venegas, se ha purgado de algunas preocupaciones que obscurecian su brillante talento, y segun la opinion de la mayor parte deberá ser el gefe mas proporcionado para ser virey, y para encontrar el medio de serenar la tormenta que nos sumerge.

Tiene empero en su contra el partido vizcayno destructor de Iturrigaray, capitaneado por Iermo, y á que están intimamente unidos el Oidor Bataller con casi todos sus compañeros, y ademas quantos tienen interes en perpetuar el despotismo, las rivalidades, las tinieblas, y por último la Inquisicion, y así es que el Prado y Ovejero es el mayor partidario de esta cuadrilla.

El otro es la mediacion de esa generosa Potencia que se asegura ha vuelto á poner baxo

el respecto del Duque de Ciudad Rodrigo, que se hayaba en Cádiz, y con expresiones y tonos tan ineludibles que no puede dexar de tener efecto.

Si de lo uno ó de lo otro ó de ambos sucesos juntos no resulta el remedio de tantos males, todo es perdido, y yo si prontamente no veo apariencias consoladoras, habré de buscar otro suelo donde vivir con menos penas y sobresaltos.

¡Quanto siento tener que hablar de la debilidad, torpeza y caprichos de nuestros paysanos! pero no puedo ocultarlos mas hablando con V. á quien debo asegurar que es tanta la ceguera, que á pesar de la claridad con que yo veo tales desatinos y de lo penetrado que estoy de los males que producen me es forzoso explicarme y obrar como ellos en todo y por todo.

¿Que seria de mi de lo contrario, y quien podria resistir el encono y la indignacion de Salcedo, Ivarra, Iraeta, Zulzeta, Elguezabal, y otros paysanos de aquí, y menos de los de México que exceden á quanto se puede comprender?

Riase V. mucho de las Gazetas de Mexico que le acompañó, pues sus partes, victorias y felicidades son pintorescas y ni aun los carreteros la leen sin riza y burla.

No queda tiempo para mas y hasta otra ocasion concluye su apasionado amigo y Paisano de V. Q. S. M. B.—J. A. de A.

En el lugar que debia ocupar el sobrescrito de la anterior, se encuentra lo siguiente: "Constitucion de Cartagena sancionada en 1812 14 de Junio.—En 20 de Julio 1810 fué la junta.—En el artículo 5 del título 13 de la Constitucion se ofrece asilo á José.—Pabellon 210.000—Estado libre de Cartagena de Indias.

NUMERO 1,026.—CARTA DE MIER HACIENDO UNA LARGA RESEÑA DE LA SITUACION DE VARIOS PUNTOS Y TRABAJOS DE VARIAS PERSONAS.—Febrero de 1817.

Núm. 6.—Galvesto de febrero 1817.—Muy Sr. mio y estimadísimo paisano: la adjunta envié á V. en la goleta General Jacson que acompañada de un Corsario llevaba á

Boquillas 600 fusiles Sables y municiones, de Baltimore y aquí 30.000 cartuchos que el General Mina enviaba de regalo al General Victoria. Como no les correspondieron las señales convenidas en Boquillas creyeron ser cierta la noticia que corria de haberse perdido aquel punto y se volvieron con el oficial Treviño que conducia mis cartas, las del General y el Sr. Zárate.

Quizo que en otra parte le desembarcasen; pero no se atrevieron. Al cabo arribó á Nautla un buque de Baltimore que buscaba á Galveston y un picaro Español envió á Nautla diciendole que allí le darian razon. El pensaba así hacerlo caer y sirvió para darnos la noticia feliz de este puerto que aqui festejamos con 21 cañonazos. Ahora ha llegado otro barco que llevaba de Baltimore fusiles y no haviendole correspondido las señales se vino acá y vuelve.

En el vuelve á ir Treviño llevando estas cartas, y no lleva del General sino copias de sus cartas anteriores por que ha tres dias partió para Nueva Orleans con D. Cornelio Zárate. Es el caso que con la noticia de la pérdida de Boquillas el General creyó que no debia partir sin alguna fuerza respetable de soldados con que abrirse paso para unirse á los nuestros; ó apoderarse de otro punto seguro que sirva de escala, paso y deposito para ir recibiendo en Mexico sucesivos auxilios. *Dentro de poco estará aquí con mas buques, armas y gente y el auxilio que llevaremos será mas completo á fines de marzo ó principios de abril: é iremos mas seguros, pues sabemos que en la Havana hacen prodigios para preparar expedicion con que interrumpirnos y que el virey de Mexico ha dado ordenes para caer de golpe con todas sus fuerzas donde quiera que Mina desembarque para destruirle. El empeño de Vdes. debe ser ahora pues que tienen á Nautla conservarlo á toda costa, pues por la correspondencia que hemos interceptado del virey de Mexico vemos que su mayor afan consiste en quitarnos todo punto de comunicacion exterior para que nadie nos de auxilios. Y así leemos que hace año y medio no cesaba de dar ordenes fuertisimas para tomar á Boquillas.*

Por otra parte no para la seduccion y la intriga. El infame Toledo que con un poder fingido de los diputados de Mexico en las Cortes

arrancó al Congreso Mexicano el grado de general, ha sido descubierto por haberse interceptado la correspondencia del capitán general de la Havana con el Ministro Español Onís. Se ha publicado en todas las gacetas de los Estados-Unidos, y al General Victoria le incluyo copia del original. Por ella fecha 28 de Setiembre 1816 consta que Toledo pidió desde 1° de Julio al capitán general de la Havana indulto mostrando su arrepentimiento y enviándole un plan para sujetar á Mexico. Para unirse con el Ministro Onís y servirle con sus conocimientos de los patriotas es que fué á Philadelphia, y para entregarnos quería mandar nuestra expedición, ó levantar otra á costa del milon de pesos que el Ministro Herrera le permitió tomar á cargo de la republica para llevarla al gobierno Español á nuestra costa. El Coronel Michel anglo-americano que le servia de Edecán para reclutar anda ahora buscándolo para matarle y como se le esconde ha publicado su desafio en las gacetas como de un traidor picaro y bellaco rematado.

En la misma correspondencia se halla otro pliego por donde consta que Onís ganó á Correa (hijo de aquel Correa que las Cortes enviaron para asesinar á Napoleon) Español que venia de Londres á costa de Mina para seguirle en la Expedición y este picaro baxo pactos y condiciones se hizo cargo de asesinar á Mina, ó entregarlo y para entenderse se le dió cifra que dice el General de la Havana mandó ya al virey de Mexico. Se ha publicado tambien en las gacetas, pero el brivon se escapó con tiempo á Nuevo-Orleans donde se declaró y de temor de que lo matasen, el Consul Español le ha enviado ó á Pensacola ó mas bien á la Havana para pasar á Mexico é informar Es baxo, bastante moreno, ojos grandes y negros como su pelo, cariredondo. *Muchas cosas quillas hace á los godos nuestra expedición.*

Animo paisano: conserven el puerto, unanse, haya un simulacro de congreso, y *alla vamos*. Llevamos de todo, y tenemos armas municion-vestuarios, artilleria ligera y de campaña obuses, morteros, bombas, granadas, imprenta-ingenieros, artilleros y todo genero de oficiales de los mas distinguidos que habia en el exercito de Napoleon, Anglo-americanos, y los mejores de Caracas y Cartagena.

A proposito de esto ya Caracas está casi toda libre y Murillo caera al fin con los pocos Godos que le restan. Tal es la constancia de aquel pueblo, tal la fiera y crueldad de los barbaros opresores que prodigan indultos y no cumplen ninguno. En Caracas ofrecieron prodigios de Clemencia y degollaron millares de millares con tormentos increíbles. En Cartagena ofrecieron lo mismo y lo han cumplido tambien que en Bocachica degollaron toda la poblacion inerme y sumisa. En Santa Fé ofrecieron el indulto de su amado Fernando y sus necios habitantes lo creyeron. Murillo entró y ahorcó 180 la flor y nata de toda la Nueva Granada. Ahí tienen los Mexicanos espejo en que mirarse. Pezuela virey del Perú ya huyó ante los de Buenos Ayres. Todo va bien: constancia. España es impotente y *el ingrato Fernando es la execración del universo.*

Memorias al Sr. General hijo de V. y al Dr. Bustamante, y V. mande á su afectísimo paisano servidor y capn. Q. B. S. M.—*Dr. Servando de Mier.*

NUMERO 1,027.—CARTA DE MIER HACIENDO UNA EXTENSA RELACION DE LOS PRELIMINARES PARA LA ORGANIZACION DE LA DIVISION MINA Y DANDO NOTICIAS DEL ESTADO DE LA REVOLUCION EN VARIOS PAISES.—Del 1° al 13 de Julio de 1816.

Norfolk en Virginia 1° de Julio de 1816.—Mi mui caro Frasquito: desde Liverpool escribí á V. al embarcarnos el dia 15 de mayo en que zarparamos á las 2 de la tarde en la fragata Caledonia fabricada en el norte de America el año 1800 para el comercio de esclavos; y el 19 volví á escribir á V. desde frente de Cork. Haviendo llegado á Norfolk en Virginia el 30 de Junio espera V. sin duda una relacion del viage.

Supongo á V. instruido en que la fragata es de un miembro del parlamento del partido que nos es favorable, y que adelantó los gastos debiendo pagarlos Mina, esto es, el gobierno de Mexico, quando pueda, sobre lo que no quiero entrar en detall. Baste saber que debiamos ser 50 pasajeros, y solo fuimos 20. El general luego que vino á bordo, para poner orden

y alguna disciplina dió unas pequeñas ordenanzas señalando las horas de reposo y los respectivos trabajos: y para arreglarnos hizo una promoción provisoria, *haciendome á mi el confesor de todos*, Comandante de artilleria al coronel Jocosa, italiano, que trahia su muger, dos niñas, un chiquillo y un amigo mercader, con dos artilleros de la misma nacion que fueron hechos tenientes. Pavia fue hecho Comandante de escuadron, Humendia capitán de caballeria y Edecán del General, Escaño catalán capitán de infanteria, idem D. Lazaro Goñi, capitanes los dos pretendidos havaneros, pretendidos Barones, pretendidos Guardias de Corps, ahora marqueses de la Bastida pretendidos tenientes coroneles y en realidad brutalisimos y baxos Cabos de escuadra del regimiento de Castilla: en fin subtenientes Dallerest catalán, y un inglesito de 17 años, edecán del General, un alemán mui instruido llamado Bianqui fue criado Comisario de guerra, Steward el americano que corrió con los avios y todo Intendente; y un griego de Smirna criado en Francia, oficial de la marina inglesa que estaba en Burdeos para embarcar los oficiales de Mina y que huyó en quanto los prendieron y nos alcanzó en Liverpool, fue tambien hecho capitán.

Desde la primera noche dadas las diez, segun la ordenanza, el General estaba ya recogido, y todo en silencio, yo tendia mi cama, Pavia sin hablar estaba en un rincon y los dos oficiales de Porlier Humendia y Escaño (á quienes Mina vistió y mantenía desde que llegaron desnudos y pereciendo á Londres) conversaban mui alto en la camara. El General les exhortó desde su cama al silencio, por tres veces y no quisieron obedecer. El dispensero les hizo presente que le era preciso recoger la vela porque estaban baxo la camara 200 barriles de pólvora. Ellos lo maltrataron de palabras, y el les dixo que no conocia el miedo. Mina gritó que era preciso obedecer y le respondieron que no obedecian á caprichos de un despota. Oido lo qual Mina mandó llevar la luz, y entonces Pavia se levantó diciendo que nunca olvidaria una accion tan indigna, é indecente con oficiales &c.

En quanto se levantó Mina á otro dia reunió á todos, y pidió dixese cada uno si resol-

via obedecerle como á General, que el que no quisiese libre era, y se desembarcando en Cork pagándole el viaje para que se restituyera á Liverpool. Ya Pavia habia solicitado volver á Londres é irse por allí con su muger á Nueva York. El primero que habló fue el comandante de artilleria y dixo que obedeceria sin duda pues que tal era la obligacion de un militar. En lo mismo convenimos todos excepto Pavia, que protestó no obedecia á despotas, y que se desembarcaria en Nueva York: lo mismo dixeron Humendia y Escaño. Los fingidos havaneros se mostraron resentidos de ser solo capitanes quando eran tenientes coroneles y exhortaron luego que salió el General á los otros refractarios á tener firmes y no dexarse dominar. Pero quando vieron que nos acercabamos á Irlanda Huemandia y Escaño echaron empeños al General para continuar el viage; solo Pavia tuvo firme. Llegó la barca de Irlanda, y Mina instó á Pavia para que se fuese. El comenzó á gritar que estaba baxo la proteccion de la bandera Britanica, y que protestaba contra la fuerza que se le hiciese; que el queria ir á los Estados-unidos y que pagaria su viaje. El sobrecargo dixo que el barco y todo era suyo, y no habia violencia en echar de su casa al que queria estar en ella contra la voluntad de su dueño. No obstante Pavia amenazó á Mina de que si lo echaba por fuerza como amenazaba, le habia de pesar, y como aquel no queria que se supiese nada, tuvo la prudencia de cejar. Ya yo habia oido hablar mal de este Pavia en Londres, y Mina mismo fue avisado poco antes de salir de Londres que era una espia inglesa, de que no hizo caso porque me dixo saber que habia quebrado poco antes con el gobierno; pero el mismo me habia contado los indignos medios de que se valio para desacreditar á Miranda su bienhechor quando su primera expedición y como fue quando la segunda vez á costa del gobierno inglés que le dio 500 libras a informar al Congreso de Venezuela de que sus planes confiados á él eran de hacerse rey y quitar clérigos y frayles. Yo me admiré mucho de que ninguno de Vsteden antiguos sabidores de todo hubiese informado á este pobre Mina de la malicia de este hombre, cuya vista en Liverpool me dexó atónito. Los dos Josefinos que